

Badische Landesbibliothek Karlsruhe

Digitale Sammlung der Badischen Landesbibliothek Karlsruhe

Von 1906 bis 1926 in der deutschen Südwest-Ecke

Gugelmeier, Erwin

Karlsruhe, [ca.1939]

[Text]

[urn:nbn:de:bsz:31-324231](https://nbn-resolving.org/urn:nbn:de:bsz:31-324231)

1914.

Am 31. Juli 1914 verkündeten in Lörrach ein paar Mann der Feuerwehr im Auftrag der Stadt unter Trommelwirbeln das Bestehen des Kriegszustandes. Die Reichsregierung legte bewußten Wert auf die Einhaltung herkömmlicher Formen. Die deutschen Kriegserklärungen, die unmittelbar folgten, und die Erklärung des Reichskanzlers über den Einmarsch in Belgien entsprachen dem gleichen Gefühl. Wie oft hat man später in der Schweiz, wenn man schon glaubte, bei Erörterungen über die Kriegsschuld die Zweifelnden von der Zwangslage Deutschlands bei Kriegsbeginn überzeugt zu haben, immer wieder hören müssen: „Ihr habt aber angefangen!“ Findet die deutsche Schuldlosigkeit nicht gerade in ihrer fast kindlich anmutenden Ehrlichkeit bei Ausbruch des Krieges deutlichen Ausdruck? Fern von dem Mittelpunkt des politischen Geschehens schien uns gefühlsmäßig manches von diesen Einzelheiten der politischen Führung nicht ohne weiteres erklärlich. Daß Deutschland aber eine „Schuld“ am Kriege treffe, schien uns mehr als absurd, ist ja inzwischen auch geschichtlich widerlegt worden. Der Schwung und die Begeisterung, die jeden mitriß, als das deutsche Volk aufstand und sich zum Kampf rüstete, trugen im übrigen über alle Zweifel hinweg.